



GACETA

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General

Segunda Epoca No. 7

Ciudad Universitaria, 04510

México, ISSN 0185-2779,

Enero-Marzo 1988

DR. CARLOS ESCANDÓN, VOCAL DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UDUAL

Durante la pasada XXXVIII Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL llevada a cabo los días 20 y 21 de noviembre de 1987 en San Juan de Puerto Rico, se designó por unanimidad al Dr. Carlos Escandón como vocal ejecutivo, con fundamento en el Artículo 23, inciso f) de los Estatutos de la Unión.

El doctor Carlos Escandón es actualmente rector de la Universidad Iberoamericana en México, cargo que desempeña desde el mes de marzo de 1988. Su formación académica se ha desarrollado en el área humanística: es licenciado en Literatura Clásica, licenciado en Teología y doctor en Filosofía. Ha realizado estudios de maestría en Orientación y Desarrollo Humano, y es profesor numerario de la Universidad Iberoamericana.

El doctor Escandón se integra al Consejo Ejecutivo de la UDUAL con la salida del doctor Ernesto Domínguez, ex-rector de la misma casa de estudios. Su labor como vocal ejecutivo dentro del Consejo fue particularmente desinteresada al haber colaborado constantemente en las actividades de la UDUAL, no sólo como participante, sino también como consejero de la Secretaría General, desde su ingreso en el mes de enero de 1986, hasta su terminación en el mes de febrero de 1988, al finalizar su rectorado en la Universidad Iberoamericana.

La Unión de Universidades de América Latina queda muy complacida con la labor realizada por el doctor Domínguez y con la designación del doctor Escandón como vocal del Consejo; asimismo felicita a ambos universitarios y les desea éxito en sus nuevas actividades.

ANUARIO UNIVERSIDADES 1986: RELACIÓN DE INSTITUCIONES AFILIADAS A LA UDUAL

El Anuario Universidades, como es costumbre, incluye en su última sección a las universidades afiliadas a la UDUAL.

Presentamos aquí una lista de las universidades faltantes en dicha sección; el complemento corresponde a las instituciones afiliadas hasta los primeros meses de 1988.

ARGENTINA: Universidad Nacional de Cuyo, Universidad Nacional de San Juan, Universidad Nacional del Litoral, Universidad Nacional del Sur, Universidad Nacional de la Plata, Universidad Nacional de Lomas de Zamora, Universidad Nacional del Mar del Plata, Universidad Nacional de Santiago del Estero, Universidad Nacional de la Pampa.

BRASIL: Pontificia Universidade Católica de Campinas, Universidad de Brasilia, Universidad Federal de Goias, Universidad Federal do Espirito Santo, Universidad Federal Fluminense, Universidad Federal de Santa Catarina, Universidad Federal de Santa María, Universidad Metodista de Piracicaba.

COLOMBIA: Universidad de Cartagena, Universidad de los Andes, Fundación Universitaria "Los Libertadores".

MEXICO: Universidad del Bajío, A.C., Universidad Latinoamericana.

PERU: Universidad Inca Garcilaso de la Vega.

REPUBLICA DOMINICANA: Universidad Tecnológica de Santiago Latinoamericana.

II COLOQUIO DE COOPERACIÓN UNIVERSITARIA EUROPA-AMÉRICA LATINA

Durante los días 18, 19 y 20 de enero de 1988 se celebró en esta se-

de de la UDUAL el II Coloquio de Cooperación Universitaria Europa-

América Latina organizado en colaboración con el Consejo de Euro-

pa y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

En la ceremonia de inauguración el ministro de educación pública de México, licenciado Miguel González Avelar, dio el saludo de bienvenida a todos los participantes e hizo explícito el carácter del coloquio: "Alienta mucho constatar que ustedes ven a la cooperación internacional y regional como una posibilidad real, desde la cual se puede comprender la solución de ciertos problemas de la enseñanza y la investigación universitaria. Si esa plataforma de la cooperación está hecha de realismo, buena voluntad y reciprocidad, seguramente fructificará en realizaciones, si carece de estos elementos estaremos ante un intento fallido más". Y recordó la frase del ilustre mexicano Jaime Torres Bodet, "Nadie se salva solo", como expresión de la dificultad actual de lograr la autosuficiencia institucional.

A la ceremonia inaugural asistieron también, el subsecretario de Educación Superior e Investigación Científica de México, doctor Rafael Velasco Fernández; el presidente de la Subcomisión de Cuestiones Universitarias de la Asamblea PARLAM del Consejo de Europa, diputado Manuel Núñez Encabo; el presidente de la UDUAL y rector de la UNAM, doctor Jorge Carpizo; la presidenta de la Conferencia Regular sobre Problemas Universitarios del Consejo de Europa, doctora Rosalyne Crausaz; el secretario general de la UDUAL, doctor José Luis Soberanes; el director de Enseñanza Superior e Investigación del Consejo de Europa, doctor Jean Pierre Massue, y la directora general de Intercambio Académico de la UNAM, licenciada Patricia Galeana de Valadés.

El coloquio se desarrolló bajo el siguiente programa:

La cooperación universitaria en Europa, Dr. Jean-Pierre Massue, Consejo de Europa; **Mecanismos y posibilidades de cooperación de Europa hacia América Latina**, Prof. Pier Giovanni Palla, Italia; **Una iniciativa regional en Europa por la cooperación entre América Latina y Europa**, Prof. Francis Cambou, Francia; **Mecanismos y posibilidades de cooperación de América Latina hacia Europa**, Dr. Juan Oscar Usher, Paraguay; **La cooperación universitaria en América Latina**, Dr. Marcos Kaplan, Argentina; **Las necesidades y resultados de entrenamiento de docentes**

universitarios, Dr. Ned Strong, E.U.A.; **Tratamiento y manejo de aguas**, Prof. F. Faranda, Italia y Dr. Oscar Soria, México; **Oceanografía**, Prof. Michel Vigneaux, Francia, Prof. Peypouquet, Consejo de Europa y Dr. Jorge Carranza, México; **Los derechos del hombre y la medicina**, Prof. Diego Uribe Vargas, Colombia; **Ciencias y técnicas al servicio del patrimonio cultural**, Dra. Carmen Garrido, Espa-



ña y Prof. Tony Hackens, Bélgica; **Escuelas de arquitectura**, Prof. L.M.K.J. Van Wilder, Holanda, Arq. E. Aguirre, Guatemala y Arq. E. Velasco, México; **Red de información sobre la enseñanza universitaria Europa-América Latina**, Dra. Adelina Lorenzo, España; **Sistemas de Información Universitaria**, Dra. Margarita A. de Ascencio y Prof. Héctor Delgado, México.

A partir de las conclusiones del primer coloquio celebrado en Salamanca en 1985, se decidió seguir el desarrollo de la cooperación cultural entre Europa y América Latina, en particular en los siguientes niveles: gobiernos, universidades dedicadas a la investigación, organizaciones no gubernamentales, organismos gubernamentales como el Consejo de Europa, la UNESCO, la Comunidad Europea, y organizaciones juveniles. Para lograr esto se decidió llevar a cabo acciones piloto seleccionadas por áreas de cooperación que consideran los proyectos existentes, los intereses y las implicaciones para el desarrollo institucional.

En el coloquio se propuso desarrollar medios de intercambio de información entre las universidades latinoamericanas y europeas: un boletín y un enlace vía teleproceso sobre información académica.

Los proyectos de cooperación

que surgen del coloquio son los siguientes: 1) **Problemas meteorológico y agrometeorológico de países mediterráneos y de América Latina** (Toulouse, Francia, septiembre-octubre de 1989); 2) **Coloquio sobre el tema "Tenso-activos y formulación"** (otoño de 1989); 3) **Creación de una infraestructura de difusión de programas de formación por satélites, entre Europa del Sur y América del Sur;** 4) **Derechos**

del hombre y la medicina, coordinado por la Universidad de Trieste, Italia y por la Universidad Nacional de Colombia; 5) **Gestión de los recursos hídricos y evaluación ecológica de la meseta continental: el proyecto de la cuenca hidrográfica del BIO-BIO**, coordinado por la Universidad de Génova, Italia y la Universidad de Lisboa, Portugal; 6) **Ciencias y técnicas al servicio del patrimonio cultural**, coordinado por Ciencias y Técnicas al Servicio del Patrimonio Cultural (PACT) y por la Universidad Nacional de Ingeniería, Perú; 7) **Sismología y prevención de los desastres naturales**, coordinado por la Universidad de Ingeniería, Perú y por el Consejo de Europa; 8) **Oceanografía**, coordinado por la Universidad de Bordeaux, Francia y por la UNAM, México; 9) **Arquitectura**, coordinado por la Universidad Tecnológica de Delft, Holanda, por la Universidad de San Carlos de Guatemala y por la Universidad de los Andes, Venezuela.

Finalmente, se acordó realizar un **Tercer Coloquio sobre Cooperación Universitaria Europa-América Latina** en la Universidad de Salamanca en el año de 1990, al haber constatado que existen ya muy diversos programas de colaboración interuniversitaria entre ambas regiones.

SEMINARIO SOBRE COMPUTACIÓN PARA LA ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA

La Unión de Universidades de América Latina convoca al Seminario sobre Computación para la Administración Universitaria que tendrá sede en la Pontificia Universidad Javeriana, de Bogotá, Colombia los días 14, 15 y 16 de septiembre de 1988, sujeta al siguiente temario: I Sistemas de información en la administración universitaria: impacto, desarrollo y aplicaciones; II Redes y protocolos de comunicación; III Sistemas distribuidos; IV Bases de datos; V Sistemas expertos e inteligencia artificial; VI Automatización de oficina; VII Sistemas de aplicación en Investigación;

VIII Arquitectura de computadores; IX Desarrollos tecnológicos de frontera; X Administración de centros de cómputo; XI Sistemas de aplicación en la docencia; XII Sistemas de recuperación de información documental.

Los trabajos deberán ser enviados al Dr. José Luis Soberanes, secretario general de la UDUAL, México y al Dr. Fernando Leal Garzón, vicerrector administrativo y financiero de la Pontificia Universidad Javeriana, Apartado Aéreo No. 56710, Bogotá, Colombia.

V CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE INGENIERÍA

Quedó concluida la V Conferencia de Facultades y Escuelas de Ingeniería organizada por la UDUAL y la Universidad de Occidente de México.

La conferencia se llevó a cabo en Mazatlán, México, durante los días 20 al 23 de marzo de 1988. Se realizó con gran éxito y aportó, además del intercambio de experiencias de las distintas universidades latinoamericanas, nuevas dinámicas de discusión.

Los temas desarrollados fueron los siguientes:

TEMA GENERAL: Perfil del ingeniero en América Latina; I Formación para la adaptabilidad del cambio tecnológico; II Adaptación a las necesidades productivas regionales y locales; III Educación continua; IV Recursos necesarios para la formación de ingenieros.

Asimismo, se concedió a la Universidad Autónoma de Santo Domingo ser la sede de la próxima VI Conferencia, con motivo de la celebración de su 450 aniversario de fundación; la institución subsele será la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, Colombia.

XI CONFERENCIA DE FACULTADES, ESCUELAS E INSTITUTOS DE DERECHO

La UDUAL y la Universidad de Buenos Aires convocan a la XI Conferencia de Facultades, Escuelas e Institutos de Derecho de América Latina, que se efectuará los días 6, 7 y 8 de octubre de 1988 en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Argentina.

Los temas a desarrollar son: I Nuevas tendencias del derecho constitucional en América Latina; II Ecología y medio ambiente: legislación latinoamericana; III Planes de estudio y habilitación profesional.

La fecha límite para la recepción de trabajos es el día 31 de mayo de 1988 y deberán dirigirse al Dr. José Luis Soberanes, secretario general de la UDUAL, México, y al presidente de la Comisión Organizadora, Dr. Jorge A. Sáenz, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Av. Figueroa Alcorta 2283, Buenos Aires, Argentina.

DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMÉRICA LATINA

Presidente:

Dr. Jorge Carpizo,
Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México

Vicepresidentes:

Dr. Juan Oscar Usher T.,
Rector de la Universidad Católica Nuestra Señora de la Asunción, Paraguay

Prof. Rodolfo Joaquim Pinto da Luz
Rector de la Universidad Federal de Santa Catarina
Florianópolis, Brasil

Dra. Ilse Wisotzki
Rectora de la Universidad de Lima, Perú

Vocales:

Prof. Hércules Pinelli,
Rector de la Universidad Nacional de la Patagonia
Comodoro Rivadavia, Argentina

Lic. Roderico Segura
Rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala

Dr. Jorge Enrique Molina
Rector de la Universidad Central Bogotá, Colombia

Prof. Fernando Agrait
Presidente de la Universidad de Puerto Rico
San Juan, Puerto Rico

Lic. Rafael Toribio
Rector del Instituto Tecnológico de Santo Domingo
República Dominicana

Dr. Mario Ríos Araoz
Rector de la Universidad "Juan Misael Saracho"
Tarija, Bolivia

Dr. César Cordero Moscoso
Rector de la Universidad Católica de Cuenca
Cuenca, Ecuador

Dr. Carlos Escandón
Rector de la Universidad Iberoamericana
México

Secretario General:
Dr. José Luis Soberanes

La **Gaceta UDUAL**
aparece trimestralmente.

Responsable de la edición:
María Eugenia Vázquez L.

SEMINARIO "UNIVERSIDAD Y PROYECTO NACIONAL"

Durante los días 8, 9 y 10 de febrero de 1988 se realizó el Seminario "Universidad y Proyecto Nacional" en la Unidad de Seminarios "Ignacio Chávez" de la Universidad Nacional Autónoma de México, organizado por la UDUAL y por la institución sede.

Gracias a la participación de los ponentes y comentaristas invitados, los rectores, vicerrectores, directores y demás autoridades universitarias asistentes aclararon algunos aspectos fundamentales para la definición del proyecto universitario en América Latina.

La dinámica del Seminario consistió en la presentación de siete ponencias y en los comentarios de cada una de ellas por parte de especialistas en el área. El programa fue el siguiente:

- I. **Educación superior y constitución**, Mtro. Manuel Barquín. Comentaristas: Mtro. José de Jesús Orozco, Mtro. Manuel González Oropeza y Lic. Braulio Ramírez Reynoso.
- II. **Retos de la educación superior**, Dr. Alberto Galiano. Comentaristas: Lic. Juan Manuel de la Serna, Lic. Jorge Díaz Estrada y Dr. Leoncio Lara.
- III. **Política y educación superior**, Dr. César Jerez. Comentaristas: Lic. Antonio Tenorio Adame y Dr. Francisco José Paoli Bolio.
- IV. **Universidades y crisis económica**, Dr. Samuel Lichtensztejn. Comentaristas: Dr. Ricardo Carrillo Arronte y Lic. Javier Beristain Iturbide.
- V. **Cultura universitaria y problemas nacionales**, Dr. Fernando Hinestrosa. Comentaristas: Dr. Almir de Souza Maia y Lic. Horacio Labastida.
- VI. **Universidades públicas y privadas ¿cooperación o antagonismo?**, Prof. Rodolfo J. Pinto da Luz. Comentaristas: Dr. Ernesto Domínguez, Mtro



Enrique Gago Huguet y Dr. Agustín Basave Fernández del Valle.

- VII. **Historia reciente de las crisis universitarias y nacionales** Dr. Ricardo Sánchez Puentes. Comentaristas: Dr. Juan Casillas García de León, Lic. Braulio Guerra Malo y Dr. Carlos Bosch García.

Los participantes quedaron muy satisfechos por el alto nivel de los ponentes y comentaristas, quienes discutieron los problemas de la autonomía universitaria, no sólo en el plano jurídico, sino también en el plano efectivo; los problemas presupuestales, que en los últimos años se han agravado a raíz de la deuda externa; los problemas de definición del proyecto de la universidad ¿a qué objetivos debe tender?, y otras cuestiones de la relación entre la universidad y la sociedad.

Las ponencias y los comentarios serán publicados por la UDUAL para su difusión a toda la comunidad universitaria.

GACETA UDUAL

Secretaría General
Ciudad Universitaria
Apartado Postal 70232
Delegación de Coyoacán
04510-México, D.F.

